



LA 5 a Transformación

Darío Celis Estrada

@dariocelise



RAMÍREZ DE LA O SE VA EN FEBRERO



CLAUDIA SHEINBAUM



ROGELIO RAMÍREZ DELA O

B IENVENIDO 2025. LA Presidenta **Claudia Sheinbaum** empezará a mover sus fichas, tanto en su gabinete como en los liderazgos de Morena. El primer acuerdo fue con **Rogelio Ramírez de la O**.

El secretario de Hacienda dejará la posición en febrero. El doctor en Economía por la Universidad de Cambridge ya está muy cansado y solicitó a la doctora su retiro tras los primeros 100 días de su gobierno.

El retiro de Ramírez de la O estaba cantado desde noviembre. Él lo hizo saber a los grandes fondos y bancos internacionales. El compromiso con la doctora fue sacar el Presupuesto de Egresos de la Federación.

Además del cansancio físico, lo agotó el cansancio intelectual: el secretario de Hacienda tuvo que ir en contra de sus propias convicciones: una de las últimas fue la Reforma a la Ley del Infonavit, que no avaló.

La designación de **Octavio Romero** como director del instituto, con quien tuvo fuertes diferencias en Pemex, y a quien considera culpable de la crisis que hoy vive esa empresa estatal, fue la última afrenta que recibió.

Otro revés que le atribuyen es el aplazamiento de seis meses para la entrada en vigor del impuesto de 42 dólares a los pasajeros de los cruceros turísticos, el cual probablemente termine por descartarse.

Por si lo anterior no fuera suficiente, no volaron sus propuestas de **Adolfo Hellmund** para dirigir Pemex, **Alejandro Olivo** como subsecretario de Hacienda, **Miguel Siliceo** para Bancomext y **María del Carmen Bonilla** para Nafinsa.

Dos son candidatas que suenan para sucederlo son la secretaria de Energía, **Luz Elena González**, y el subsecretario del ramo, **Edgar Amador**. Las apuestas se centran en el último, como paso previo para dar paso a la segunda más adelante.

La salida de Rogelio iría acompañada de más movimientos en el sector hacendario: **Antonio Martínez Dagnino** deja el SAT y quien se perfila es **Roberto Carlos Fernández**, ex tesoroero de la CDMX.

En Banobras, el banco de la infraestructura que tendrá un papel clave en el desarrollo de los trenes del segundo piso de la 4T, el nombre que se maneja para relevar a **Jorge Mendoza** es **Jorge Nuño**.

Por lo que hace a los liderazgos en Morena, antes de la Semana Santa los dos líderes, **Adán Augusto López**, en la Cámara de Senadores, y **Ricardo Monreal**, en Diputados, también estarán fuera.

El primero se enfila a la embajada de México en Francia y su sustituto sería **Ignacio Mier** y el segundo a la embajada de Nicaragua y su relevo apunta a **Alfonso Ramírez Cuéllar**.

Bienvenido 2025.

COMO SI FUERA cualquier cambio de horario o cancelación de vuelo por un huracán, Mexicana de Aviación, la aerolínea que comanda el general **Leobardo Ávila Bojórquez**, anunció el fin de semana en el portal de mexicanalink, en un solo párrafo y sin explicaciones, que dejará de volar a ocho destinos a partir de ayer lunes 6 de enero: Acapulco, Campeche, Guadaluajara, Ixtapa, Nuevo Laredo, Puerto Vallarta, Uruapan y Villahermosa, es decir, casi la mitad de sus itinerarios. La publicación sólo en mexicanalink y no en mexicana.gob no fue casual: obedeció a que es la plataforma a cargo de TAR Aerolíneas, que dirige **Ricardo Bastón**, con la cual concluyó el año pasado el contrato de arrendamiento de dos Embraer y, en lugar de optar por una ampliación, Mexicana se quedó con

uno, para operar con sólo cuatro aeronaves, sumándose los tres Boeing 737-800 de la Secretaría de la Defensa Nacional y confiando en los nuevos E190 y E195 E2 que le entregará la aerolínea brasileña a partir de este año. Ese desaire a TAR, que pertenece a **Miguel Franco**, hijo de uno de los accionistas de Grupo



MIGUEL FRANCO

Infra, la empresa que monopoliza la venta de oxígeno a los hospitales del IMSS, IMSS Bienestar e ISSSTE, llevó a esa aerolínea a exhibir los planes de Ávila Bojórquez desde el sábado. El militar efectivamente hizo un replanteamiento del negocio a partir de la cancelación del avión de TAR y el recorte de los destinos con menor número de pasajeros, excepto Palenque, donde está el rancho de **Andrés Manuel López Obrador**, y otros ocho destinos sí redituables, incluida la base en el Aeropuerto Felipe Ángeles. La noticia de la cancelación de ocho destinos se volvió crisis y fue motivo de cuestionamientos a la presidenta **Claudia Sheinbaum**, quien confirmó que se está haciendo una revisión y que esta semana se presentará un plan maestro de la empresa, justo a menos de dos semanas en que se había presentado el propio director de Mexicana en la conferencia mañanera con motivo del primer aniversario de la aerolínea estatal y presumió los 18 destinos a los que vuela. Por lo pronto, mexicanalink bajó el anuncio de la cancelación de destinos, a la espera de que concluya la "revisión", lo cual implicaría, si se retoman los vuelos cancelados, la renovación del contrato con TAR, por lo menos hasta la llegada del primer Embraer en mayo próximo. La revisión anunciada no sólo es de un plan maestro inexistente, sino también está a consideración la salida de Ávila Bojórquez, con lo que se daría el segundo cambio de director de Mexicana de Aviación, luego de que justo hace un año saliera el general **Sergio Montaño**.

AYER FUE LA entrega recepción del Centro Nacional de Control del Gas Natural (Cenagas). La semana pasada **Claudia Sheinbaum** terminó por confirmar lo que aquí le informamos desde el 28 de agosto: **Cuitláhuac García** asumirá la dirección general. Este lunes, muy temprano, el ex gobernador de Veracruz, el ingeniero mecánico electricista por la Universidad Veracruzana, el "muy buen ingeniero", según la Presidenta. Llegó con un séquito de guardas a la sede del organismo. Cuitláhuac, fiel al estilo de la 4T, empezó a desmantelar la estructura del Cenagas: inmediatamente **Abraham Alipi** y sus cinco titulares de unidades, al igual que el coordinador de Proyectos Estratégicos, **Héctor Gutiérrez**, entregaron sus renuncias. En las próximas dos semanas otras 50 personas saldrán. Se trata de directores ejecutivos y directores de áreas. Se van los cuatro niveles abajo del director: una total limpia del llamado "destacado intelectual de la izquierda". **Fayne Meza** será la nueva Jefa de la Unidad de Gestión Técnica y Planeación, el segundo puesto más importante. **Eduardo Benjamín Arroyo**, quien fuera el jefe de la oficina de **Rocío Nahle** en la Secretaría de Energía, será el Jefe de la Unidad de Transporte y Almacenamiento.



CUITLÁHUAC GARCÍA

Jesús Neftalí Andrade, el Jefe de la Unidad de Tecnologías Operacionales y de Información. **Claudia Hernández**, la Jefa de la Unidad Jurídica, y **Nayeli Cruz**, Jefa de la Unidad de Administración y Finanzas. Cuitláhuac llega el mismo día en que la Comisión Federal de Electricidad, que dirige **Emilia Calleja**, fue notificada por un proveedor de gas natural de Estados Unidos que le restringirán el suministro por un congelamiento de ductos ante una tormenta gélida en Texas. O sea: no habrá suministro, como sucedió en la crisis de febrero de 2021 para evitar desabasto en la Unión Americana y que llevó a **Manuel Bartlett** a presentar demandas internacionales. La primera prueba para el flamante director del Cenagas.



LUZ ELENA GONZÁLEZ



EDGAR AMADOR



ROBERTO CARLOS FERNÁNDEZ



LEOBARDO ÁVILA BOJÓRQUEZ



EMILIA CALLEJA